



REVISTA DE INTERÉSES GENERALES Y POLÍTICOS, CIENCIAS Y LITERATURA.

SE PUBLICA LOS DIAS 1.º, 10 Y 20 DE CADA MES.

DIRECTOR.
D. ENRIQUE ESCRIBANO.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Plaza Mayor núm. 6.

ADMINISTRADOR.
D. FRANCISCO GIMENEZ.

COMUNICADOS Y ANUNCIOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

LA PROPAGANDA, PERIÓDICO POLÍTICO.

No se asusten aquellos de nuestros suscritores, que cansados y desengañados de la política, apreciaban nuestra modesta publicacion, por que nos ocupábamos tan solamente de alcanzar la prosperidad de esta provincia. Aun cuando, favorecidos por la nueva ley de imprenta, hoy estendemos á otras esferas nuestro trabajo, no por eso cambiamos de modo de pensar, y sostendremos lo mismo que ofrecimos al inaugurar nuestra publicacion, segun lo hemos cumplido hasta la fecha.

Pero la política, como ciencia social, tiene relacion con los demas ramos del saber humano, y es muy difícil prescindir de aquella, cuando se trata de desarraigar determinadas preocupaciones ó de destruir antiguos abusos.

En la época en que nuestro periódico se tenia que circunscribir á tratar las cuestiones económicas sin intrusarse en el campo político, sudábamos la gota gorda al hacer los artículos, pues á cada paso veíamos la espada de la ley suspendida sobre nuestras cabezas, al mismo tiempo que la palabra multa amenazaba á nuestros exhaustos bolsillos. Por dos ó tres veces hemos estado expuestos á caer bajo la férula del fiscal, y si esto no se ha realizado, lo debemos á la generosidad de las autoridades, generosidad que siempre existe, cuando la ley trata de encadenar al libre pensamiento. A fin de evitar que, cuando menos lo pensemos, se nos coja infraganti, como culpables de una falta de imprenta; y con el exclusivo objeto de desenvolver ciertas cuestiones del modo que deben tratarse, hemos hecho que nuestra publicacion se estienda al campo político, por aquello de que lo mismo nos cuesta.

Pero con nuestras explicaciones nos olvidamos de lo principal. — Eso, eso, dirán algunos. — ¿Cuál es vuestro programa? ¿A qué partido os afiliáis? ¿Qué sistema político vais á defender? — Respetables caballeros, tenemos el gusto de participaros que *LA PROPAGANDA*, va á ser un *periódico pancista*. Este sistema político es el que más nos gusta, y á su desarrollo y desenvolvimiento dedicaremos nuestras vigiliass.

Pero no vayais á creer que seguimos el sistema individualista hasta el punto de pretender alcanzar con nuestra publicacion un lugar en la mesa del presupuesto, no, nosotros somos más modestos, para el individuo nada queremos, para la provincia todo.

En este sentido vamos á desenvolver nuestro sistema *pancista*. El partido que más favorezca al país, que más le atienda, que le haga justicia y le saque de la miseria y del olvido en que se encuentra, ese alcanzará nuestros aplausos, ese merecerá nuestro apoyo.

Como ciudadanos, tenemos nuestra opinion, estamos afiliados á una bandera, reconocemos un jefe; como hijos de esta provincia, no vemos más que hallar un medio de conseguir su prosperidad, y ante este objetivo, sacrificaremos hasta nuestras más caras afecciones. Habrá quien nos tache de egoistas, de separatistas, de todo lo que se quiera; no nos importa, «Soria ante todo». este es nuestro lema, el que no este contento con el, que se separe de nuestro lado.

¿Qué hacen las demás provincias? Ni más ni menos que lo que nosotros exponemos con tanta franqueza. Cataluña mira por su prosperidad sin cuidarse del vecino, las de Aragon, las de Galicia, las de Andalucía, Valencia, Zamora, todas todas hacen lo mismo; pues sigamos nosotros por esta senda y así conse-

guiremos salir del estado de victimas, y no apareeceremos como paucísimos corderos.

Mientras un partido politico favorece á una comarca, el aplauso es el premio con que se paga tal liberalidad; y siendo esto así ¿qué extraño será que nosotros hagamos los mismo, y que aplaudamos la bandera que más nos abrigue y mejor nos cobije? Supuesto que hoy el egoismo impera, dejémonos arrastrar por la moda, y llevados por tan productiva pasion, trataremos de alcanzar para nuestra provincia un porvenir lisonjero.

¿Os gusta nuestro programa? De seguro que lo encontrareis magnífico. Pues perded cuidado, que á el nos acomodaremos, sin que nos haga variar ni nada, ni nadie.

Ah; se nos olvidaba. Tambien convatiremos con valor y descaro á los pancistas políticos individualistas. Que uno trate de alcanzar la felicidad de setenta mil seres humanos, es hasta digno de aplauso; pero aquél que atiende tan sólo á su persona, que ve en la política un medio para alcanzar su exclusivo bienestar, y una fuente de riqueza que esplotar en su provecho, este merece un palo, y se lo daremos, pues semejante egoismo no es de nuestro agrado, por más que nosotros tambien seamos egoistas, hasta cierto punto obligados por las circunstancias y por el abandono en que se nos tiene. La abeja que trabaja por aumentar la miel de su colmena, merece proteccion y respeto; el zángano que no se cuida de otra cosa más que de su bien, ese debe ser despreciado por egoista.

Desde hoy empezamos una nueva campaña, seguid favoreciendonos, y no os arrepentireis nunca.

Temblores de la tierra.

Los terribles detalles suministrados por el telégrafo y por la prensa extrajera del espantoso desastre ocurrido en Ischia con motivo del temblor de tierra que ha convertido en ruinas esa hermosa isla italiana, sepultando en los escombros más de 4.000 personas, han llenado de consternacion á Europa y sembrado la desolacion y la ruina en millares de familias. ¡Miserable condicion humana! La tierra se estremece, y en sus convulsiones trastorna y destruye las más sólidas construcciones de sus habitantes, entre las cuales hay seres codiciosos que buscan el oro arañando el suelo del planeta, políticos miserables que perturban los pueblos con sus intrigas y con sus ambiciones. revolucionarios egoistas que fundan sobre arenas mentidas dinastías, sin comprender, ciegos en su egoismo, que la naturaleza es el santo templo que debe buscar la humanidad para su felicidad y para practicar el culto paso de la verdad.

Este aspecto de la cuestion tiene su enseñanza provechosa, pues mientras el hombre se afana y agita en su lucha por la existencia, que tantos sacrificios, sufrimientos, miserias y crímenes ocasiona, la tierra, ignorando que en su superficie existen una multitud de seres animados y turbulentos, obra en virtud de leyes eternas é inmutables, y destruye los templos, los palacios y las ciudades enteras con sus habitantes, como el hombre destruye un hormiguero bajo su planta.

Es un ejemplo elocuente el que ofrecen las fuerzas naturales que actuan en torno nuestro, ora en el seno de la atmósfera, ora en el centro de la tierra, cuando se trata de compararle con la pobre y mezquina potencia humana: los temblores de tierra lo demuestran.

Ningun espectáculo causa más emoción, ni una impresión más angustiosa y terrible que esos trastornos. Hasta los animales participan del terror común. La seguridad del suelo se convierte en un caos de fuerzas destructoras; es un peligro indefinible y que amenaza por todas partes. Toda desconfianza desaparece, todo huida se hace impracticable y es inútil, porque cada paso puede conducir á un precipicio, á un foco de destrucción.

Los temblores de tierra son verticales, horizontales y circulares: los circulares son los más peligrosos. El suelo gira sobre sí mismo. Las poblaciones parecen como asidas por los pies por una mano formidable que las trastorna y desorienta. Los muros son retorcidos, caminos rectos son encorvados en círculo; se ven campos que han ocupado el sitio de otros, y sus propietarios no los conocen ya. Los terrenos de las vertientes se deslizan unos sobre otros. El curso de los ríos y torrentes se suspende, los lagos quedan repentinamente secos, en tanto que brotan de las profundidades manantiales de agua desconocidos. El mar se aleja de las costas que bañaba, ó por el contrario, se precipita é inunda las comarcas ribereñas. La tierra al abrirse, sepulta algunas personas que luego aparecen en otras calles. El suelo de las calles y de los campos se eleva y descende como las olas del mar, levantando á los transeúntes y derribándolos; después el mar se eleva sobre su nivel ordinario é inunda las poblaciones, arrastrándolo todo á su paso; y la tempestad y el incendio, como consecuencia natural de este séquito de horrores por el trastorno de la naturaleza, acaba de sembrar la muerte por todas partes.

Estos hechos espantosos ocurrieron en Sicilia el año 1693, pereciendo en pocos minutos 60.000 personas; en Calabria en 1783, cambiando completamente el aspecto del país; en Lisboa en 1755, cuyas sacudidas se sintieron en toda Europa; en el Norte de Africa, y hasta al otro lado del Océano Atlántico, pereciendo más de 30.000 personas; el de Lima en 1586 elevándose el mar 14 brazas sobre su nivel anterior.

Estos fenómenos geológicos son más frecuentes de lo que se cree.

Según opina Andrés Pocy, director del Observatorio de la Habana, los terremotos son más frecuentes en Otoño; la dirección de las oscilaciones es más frecuente de Este á Oeste, y de Norte á Sur; de tal suerte, que en 51 casos hay 16 de Este á Oeste, y 10 de Norte á Sur; siendo de uno á cuatro en sentido circular: la hora más frecuente de los terremotos, oscila entre las doce y las seis de la mañana.

Así como el mar tiene sus temporales, y la atmósfera sus tempestades, la gran masa ignea que existe en el seno de la tierra tiene también sus formidables revoluciones, cuyas consecuencias sienten la configuración geológica del terreno que pisamos, puesto que siempre se producen grietas y fracturas del terreno, inmensos abismos abiertos súbi-

tamente donde se han sepultado pueblos enteros. ¡Y cosa extraña! Todos estos horrores, todos estos cataclismos, tan formidables para la misera humanidad, no son para el globo terrestre más que la hinchazón de una burbuja de aire, que ha causado innumerables trastornos y ha sepultado en los abismos á generaciones enteras.

Tal vez la raza humana será víctima algún día de una revolución más general; y este globo, tan lleno de vida hoy, girará solitario é inerte, como la luna, alrededor del sol, envuelto en el sudario de la muerte.

A. García del Cid.

— 36 — LAS ALUSIONES.

Hay personas que no vacilaremos en llamar estúpidas—por no haber en el Diccionario de la lengua calificativo más apropiado—hay personas, repetimos, que en toda frase que escuchan, en todo escrito que leen, creen hallar una alusión á los actos de su vida, pero una alusión sin fundamento, dictada solo por la envidia ó por el odio.

A tales personas les sucede lo que al labriego del cuento, que afirmaba haber visto al diablo en figura de borrico, y luego resultó que lo que él había contemplado era su propia sombra.

Los seres que se encuentran en este caso son verdaderamente desgraciados. Tienen por lo regular una gran dosis de orgullo, otra mayor de ignorancia, y otra mayor aún de perversos sentimientos; y como estas cualidades son exclusivas de un carácter absoluto en grado máximo, de aquí que ven con envidia, con animadversión, todo lo que tienda á desvanecer sus errores, todo lo que tenga impreso el sello de la libertad y de la justicia.

¡Pobres gentes! ¡Que mal uso hacen de las facultades que Dios ha dado á todas sus criaturas! Las piedras preciosas hasta que no se pulimentan no adquieren el brillo esplendoroso que las hace tan estimables. El toscó madero después de labrado se convierte en objeto artístico. Pues bien: al ser humano, como á la piedra preciosa, como al toscó madero, es preciso pulimentarlo y los útiles que para ello se necesitan son dos: el buen ejemplo y el buen libro.

Consideramos como auxiliares poderosos del libro y aún tan eficaces como él, á los periódicos, incansables agentes de la civilización, espejos donde se graban con sus más vivos colores, todos los hechos, todas las cuestiones palpitantes de actualidad. El periodismo bien organizado, destruye creencias erróneas, derriba ídolos falsos, anatematiza los vicios, ensalza las virtudes, disipa en fin, con su luz irresistible, las sombras del fanatismo y de la ignorancia.

El libro, una vez leído, se arrinconan, tal vez para no leerlo más. El periódico es el examen diario de las cosas, la opinión según las cir-

cunstancias, la lucha incesante, noble, progresiva; lucha de ideas que se acercan, se juntan, chocan y producen el rayo de luz de la razón, como el perdenal produce al choque con otro cuerpo duro, la chispa de fuego que ha de encender luces que iluminen una parte de la tierra.

Nada, pues, mejor que el periódico para atacar continuamente sin interrupción, sin descanso los vicios, de la humanidad. La tarea es árdua, pero noble; y á falta de otra recompensa los que la acometen tendrán siempre el practicar el bien por naturaleza, no por cálculo como algunos lo practican.

Los seres susceptibles, los que no pueden ó no quieren comprender el derecho que todo hombre tiene para evidenciar, con el fin de corregirlos, los vicios de sus semejantes; los que al sufrir cualquier contrariedad que eche por tierra sus absurdos proyectos, dejándose arrebatar de la ira, cometen actos de verdadero idiotismo; todos, todos pueden estar seguros de que, lo que ellos toman por alusiones personales, son únicamente ataques á los vicios de que son víctimas. Sus personalidades son tan exiguas que no merecen la honra de que el periodismo se ocupe de ellas. Tiene la prensa aspiraciones más elevadas y dignas; tiene formado otro concepto de las personas y de las cosas y cree firmemente que los que se consideran ofendidos cuando combate la relajación de costumbres, son como el paleta del cuento que al principio hemos citado.

Esas personas no quieren la luz, porque al lado opuesto de donde la reciben, ven dibujadas sus repugnantes siluetas.

Acho-Cam.

DE TODO UN POCO.

Ha sido nombrado Secretario del Gobierno Civil de Córdoba, el que lo era de esta provincia, D. Facundo Campo.

Al separarte del barrio en que hace tiempo habitabas, conseguistes el ascenso que buscabas.

Ha sido nombrado Secretario del Gobierno Civil de esta provincia, el auxiliar del Ministerio de la Gobernación D. Jesús Pando y Valle.

Dicen que se halla pendiente un desafío, que irá la sangre corriente hasta el río:

Lo juzgo esto una bobada caballeros, pues no quiere la criada lances fieros.

El Gobierno ha comunicado las órdenes más terminantes al Gobernador Civil de Guipuzcoa, para que impida el juego en S. Sebastian.

Cuanto se ganaría si lograsemos remitieran, aunque no fueran mas que las copias de dichas órdenes, á algun pueblo de esta provincia.

Veo que todavía vamos á ser amigos D. Clemente.

La actividad que esta empleando en las obras del Teatro, me congratula con V. y hace que olvide antiguos pecadillos.

Muy bien, muy bien. Hasta ahora marcha todo perfectamente, y el voto de confianza que le ha dado la Junta municipal, le demostrara que aqui se sabe hacer justicia.

Lo que hace falta es concluir bien, lo que con tanto acierto se ha empezado; y no dudamos que así se realizará en vista de la digna aptitud en que se ha colocado el Sr. Alcalde, el Ayuntamiento y la Junta.

Las próximas funciones de Sn. Roque, prometen estar muy animadas. Los jóvenes aficionados preparan una función de Teatro, y habrá fuegos artificiales, bailes públicos y no públicos.

Se dice vá á retirarse á la vida privada, un importante personaje de esta población.

Al saber esta noticia, se han conmovido todos los diplomaticos del mundo, y se cree que la catástrofe de Ischia, no es mas que el principio de lo que tiene que suceder, en el caso de que dicho Sr. persista en su determinación.

¡Que importancia, llegan á adquirir ciertos hombres!

Ha fallecido en Bilbao un individuo que fue arrojado á la ría por uno de sus acreedores.

Si así se empieza á cobrar yo me opongo ciudadanos, pues tendremos que emigrar la mitad de los Sorianos.

¿Se sabe ya lo que hace el Sr. Mesa? En el caso de que así no suceda, se lo preguntaremos al Sr. Fuenmayor.

DIÁLOGO CURIOSO.

—Buenos días, Sr. Colera Morbo.

—Hola.

—¿Cómo por aquí?

—Cansado de hacer de las mias en Egipto, y huyendo de los Ingleses y del cordón sanitario, me he refugiado en esta comarca.

—¿Y donde piensa establecer su residencia?

—En el sitio más apropiado, detrás del Arco del Cubo; desde allí estenderé mis dominios por las calles de los Izquierdos y de Rio, y poco á poco me apoderaré de toda la población.

—Nada más.

—Sí, pasaré por todos los pueblos vecinos, que se parecen mucho á los de Egipto en cuestión de policía sanitaria, y llegaré hasta Soria en donde acaso tendré que detenerme por la cuestión de las mingitorias.

—¿Y no ha encontrado V. en el mundo, un país más apropiado que este para retirarse á cuarteles de invierno?

—No. Aquí la inmundicia y el desaseo, dominan por completo: los miasmas se desprenden con entera libertad por eso huecos que llaman alcantarillas; á las diez de la noche, domino en absoluto teniendo los habitantes que retirarse sino quieren verse asfiados; ni en la Meca, ni en el Cairo, se favorece más que aquí á los elementos que me producen; y por eso cansado del Asia y del Africa, he pensado retirarme á la vieja Europa, escogiendo este rincón hermoso, para establecer en el mi residencia.... ¿Undas de mis palabras? Mira en tu alrededor. El hospital está situado en medio de la población: detrás de él hay un depósito de cueros; por las calles de la villa corren arroyos de inmundicia; el matadero público se halla dentro del radio del pueblo; no hay policía urbana; cada uno arroja lo que quiere, por donde mejor le conviene, y se laban

los despojos de los animales en la fuente pública; las aguas potables son cenagosas y sucias; en fin, aquí me encuentro bien, y nadie me hará cambiar de resolución.

—¿Y por dónde vá V. ha empezar á desarrollarse?

—Hombre, empezaré por los *mestizos*, que son los que tienen menos razón para existir, y despues....

—Ja, ja, ja. Casi me vá V. siendo simpático. Adios, Sr. Colera, cuando piense hacerme una visita espero me avisará con anticipacion.

—No lo dude. Ya sabe donde tiene su casa. Arco del Cubo. etc. etc. etc.

—Muchas gracias, yo no le ofrezco la mia, pues para V. no estoy nunca visible....; Ah, se me olvidaba, le recomiendo á V. al Sr. D. y al Sr. D....

—Descuide, descuide, que ya los tengo presentes.

—Gracias.

—Abur.

—Abur.

El Ilmo. Sr. Obispo, se encuentra algo más alibiado en la grave dolencia que viene padeciendo.

Nos alegramos, y deseamos su pronto restablecimiento.

El Sr. Gobernador civil ha manifestado el deseo de que todos los dias se le telegrafie, noticiandole el estado en que se encuentra el Ilmo. Sr. Obispo.

Se han celebrado rogativas y novenas por la salud de nuestro Prelado.

¿Por donde anda el Visitador del papel sellado?

¿Qué hace el Visitador del papel sellado?

¿Qué ha encontrado dicho Sr en la secretaria de Catillejo de Robledo?

Esperamos la contestacion.

Quedó viuda y se casó

nuevamente Nicolasa,

y al verla la dije yo:

¿Amiga, qué tal lo pasa?

Y con un tono afligido

Nicolasa dijo al punto:

«Todo lo hace este marido

mucho peor que el difunto.»

En palma de Mallorca vá á tener lugar un Congreso femenino.

¿Carambita! Pedirán derechos, hablarán mal de los hombres, los llamarán tiranos y despues.... se irán ha hacer calcetas.

Propongo, que en adelante, carguen las mujeres con todos nuestros derechos y deberes. Incluso el de mantener á sus maridos y á los hijos, pues yo me voy ya cansando de trabajar.

¡Ole por las Señoras de Palma de Mallorca.

Anuncia un despacho de Fort Worth, Tejas, que en la mañana del domingo ha caído un meteoro enorme, con la apariencia de un globo de fuego sobre la casa de un pastor mejicano llamado Martinez Garcia, en los alrededores de Fort Worth. La casa fué pulverizada, lo mismo que los esposos Garcia y sus cinco hijos que la ocupaban. El lugar entero sufrió una sacudida semejante á un temblor de tierra; muchas casas, además de le de Garcia fueron derribadas; las vidrieras volaron en pedazos; las gentes fueron violentamente arrojadas fuera de sus lechos, y los efectos de las tiendas cayeron de los estantes, hechos pedazos.

En el momento que se enviaba el despacho, centenares de curiosos estaban agrupados al derredor del acreólito, to-

davía ardiente y arrojando humo. Se eleva 70 piés sobre lo superficie del suelo, y se presume que está hundiéndose en él 100 piés. Se cree que nadie ha perecido fuera de la familia de Garcia.

Hay en mi país un chulo jacarandoso que siempre es el que se presta ha hacer el oso.

Viste chaquetilla corta con chorrera, y pantalon ajustado, á lo hortera.

Es un ente estrafalario muy pedante, es de un pueblo secretario ó aspirante

Es un hombre corrompido é insolente.

Espero habrán conocido á este ente.

El Sr. Gobernador Civil ha impuesto varias multas á algunos carreteros por contravenir á las ordenanzas municipales.

Días pasados fué atropellada en la Capital, por una caballería, una niña. la cual fué conducida á la casa de socorro por el Guardia Civil José Rodrigo Partillo, que lo mismo que el inspector de orden publico acudió á tiempo evitando fuera mayor el daño.

La dueña de la Caballería fué multada en 25 pesetas.

Para evitar en lo sucesivo analogos accidentes, se ha dispuesto establecer un depósito de caballerías y se ha acordado multar en diez reales á los que no las lleven á dicho depósito.

SECCION SEGUNDA.

LA DAMA NEGRA.

(Conclusion.)

El jóven tembló, pero la aparición le tendió cariñosamente la mano, y le dijo: «Nadas temas, jóven, este dia es el primero de tu felicidad, y el de la mia.

—«Pero ¿quien sois señora? ¿que servicio reclamais de mi?

—«Escucha: en otro tiempo fuí la señora de este castillo.

—Desposada con el conde de Winderk, despues de haberme jurado fidelidad me abandonó para casarse con otra. Pero su deslealtad y su ambicion le perdieron. Víctima de una sedicion contra el emperador, fué muerto, y condenado á la confiscacion. La soldadesca se apoderó de su castillo, que fué bien pronto presa de las llamas, y la jóven condesa su esposa huyó con sus hijos en brazos, viniendo á refugiarse á mi castillo. Mis celos me aconsejaron mal, y en vez de acogerla, como ordenaban la compasión y la caridad, mandé á mis criados que la maltratasen hasta arrojarla de mis dominios. La pobre madre frenética de dolor y desesperación, corrió hácia la roca que domina el lago, su-

bió á la cima, y arrojándose una terrible maldicion se precipitó en las aguas abrazada con su hijo.

Al dia siguiente un pescador que arrojaba sus redes al lago, sacó los cadáveres de mis victimas, y movido á piedad les dió sepultura, clavando en el sitio una rama de boj. Aquel boj, prendió en la tierra, por intervencion divina, y de su madera se hizo la cuna en que tu madre te ha mecido.

La maldicion de la condesa debia cumplirse y se cumplió. Al año, una enfermedad cruel puso término á mi vida, y mi cadáver fué conducido á la capilla funeraria de mis mayores.

Yacia mi cadáver en la fosa, cuando á media noche una voz sonora y potente resonó en la capilla exclamando:

—¡Mujer levántate!

Apenas habia recobrado mis sentidos, cuando la misma voz pronunció estas palabras:

«Vagarás en pena de tu crimen hasta que el roble cuyas ramas dan sombra á la tumba de la condesa de Windeck sea bastante corpulento para construir la cuna del niño que debe librarte de tu expiacion. Cumple desde hoy tu sentencia.

Cinco años iban á cumplirse—continúo la dama Negra,—de mi condena, cuando un dia vino tu padre con el hacha en la mano, dispuesto á derribar el sagrado roble. Accedió á mis deseos, y construyó la cuna en que has crecido.

—El señor ha cumplido su palabra: bendito sea el Señor.

—Y bien, exclamó, Wilkeim, ¿me resta algo que hacer?

—Si,—respondió la dama Negra,—te falta terminar la obra de mi salvacion.

«Corre al lugar, donde se elevó el roble, busca en él los cadáveres de la condesa y su hijo y dáles sepultura sagrada. Despues, manda cerrar y sellar la losa de mi sepulcro, y siempre que las desgracias de la vida te se acerquen te bastará llegar á el, para que el Señor te libere de males y dolores. Adios, y vive siempre en la fé cristiana.»

Y la vision desapareció, y el jóven se encontró fuera del castillo.

Aquel mismo dia cumplió religiosamente el encargo que le hizo la dama Negra; vivió largos años tranquilo y feliz.

Todavía se enseña hoy á los viajeros la tumba de la dama Negra, que dá origen á esta tradicion, y en las inmediaciones se véu las ruinas del castillo de Peczhin, que los aldeanos llaman con misterioso y venerable respeto las *ruinas del Roble*.

(Crónicas alemanas.)



LA MAR.

La mar, la mar salada,
De inspiración me brinda una oleada,
Y aprovecharla quiero
Diciéndole con sal ¡alza, salero!

Bien sé que nadie ignora
Lo que en prosa rimada

A decir voy ahora:
Más nuevo que contar no encuentro nada,
He de guardarsilencio,
A no soltar palabra me sentencio,
Asi indulgencia pido,
Y pues quiero salir pronto del paso
Os recomiendo, pues, no me hagais caso.

No es la mar, no es la ola que suspira
Cuando gimiendo en la ribera espira,
La que invocan algunos
En sus comparaciones importunos.

No es esa inmensa mole de esmeralda
Que corta con su quilla al barquichuelo
Y la luna acaricia, el sol escalda
Y del ave refleja el ráudo vuelo.
La que baña la cima de alta roca
Con su espuma galana;
No es esa mar que mienta tanta boca
Sin ton ni son, porque le dá la gana.

Ni el piélago tampoco de la vida
(Estilo figurado)
Que surca el sér feliz en dulce calma
Siguiendo ufano la ilusión querida,
Y donde el individuo desgraciado
Al fin se rompe el alma;
Es la mar que do quiera
Se dice, clama, grita, vocifera.

La retórica mar que hoy está en uso
Es atrevido tropo
Llevado hasta el derroche y el abuso.
Se aplica á lo que es mucho, á lo que espoco,
A lo que es infinito, extraordinario,
Piramidal, supremo,
Múltiple, grande, sorprendente, vário.
En son de inapelable muletilla,
Que no hay comparación, símil ni extremo.
Fuera de la donosa palabrilla.

Si un quidan las hazañas
Pondera de don Bárbaro el valiente,
Y cuenta mil patrañas
De su arrojo bestial y su osadia,
Para pintarle audaz, fiero y ardiente
Nos dice con touillo pedantesco:
—Don Bárbaro es ¡la mar! de valentia....
Y se queda tan fresco.
Tal cosa arguye para darse gusto,
Pero fuera más justo,
Según las reglas de equidad lo piden,
Que dijera.—Don Bárbaro es un idem.

El que anda en galanteos
Y á las muchachas echa chicleos,
Tenga amor ó no tenga;
Ese que, en bien decir, derrama flores,
Es ¡la mar! de recursos seductores,
Es ¡la mar! de la arenga.

El que pilla lo ajeno
Gozándolo impertérrito y sereno,
Y rie con descoco
Si ¡bribon! se le dice en son de riña,
Es ¡la mar para el ágio y la rapiña,
Y ¿sabeis el porqué?—Pues yo tampoco.

Una morcilla recibió Fulano,
Regalo de Zutano;
Grande, rolliza, fresca, apetitosa;
Morcilla tan hermosa
Que en su elogio se alzaron mil hablillas,
Y un minuto no pasa
Sin que diga Fulano:—Tengo en casa
¡La mar! de las morcillas.
Una mar morcilluda
Es cosa peñaguda
Que, francamente, de entender no acabo
Y me pone en un potro.
Digamos como el otro:
¡Áteme usté esa morca por el rabo!

En el nuevo lenguaje
Todo perdió su primitivo nombre;
De lo antiguo y vulgar no queda nada,
Lo artistico y salvaje.
La tierra, el cielo, el fruto, el aire, el hombre.
El pan y la salchicha,
Todo se llama ya, por nuestra dicha,
Según la pauta por el vulgo dada;
¡La mar! ¡la inmensa mar! ¡la mar salada!

Ricardo Solier.

ÚLTIMA HORA.

El Boletín Extraordinario publicado por el Gobierno Civil dice lo siguiente:
El movimiento militar realizado en Badajoz ha terminado, huyendo los subleados. Se comunicarán detalles

BURGO DE OSMÁ:

IMP. DE LA VIUDA DE MARTIALAY.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMERCIO DE VALERO BROTO.

Habiendo regresado hace breves dias de Barcelona y Zaragoza de hacer compras para la próxima temporada, tengo el gusto de participar á mis numerosos favorecedores que acaba de recibirse un gran surtido en Cretonas y Percales novedad tanto para faldas como para camisas, Lanas lisas y labradas, Telas de colechon y cubiertas de las principales fábricas de Barcelona, Rasos de infinitos colores para adornos.

Merinos negros de 8 á 22 reales vara.—Id. café de 9 á 16 id.—Estameñas café para hábitos.—Correas y escudos para los mismos.—Fayas y glases negros de varios precios.—Puntillas de 2 y 3 cuartas ancho de gran novedad para altares.—Gran surtido en flecos negros y agremenas azabache.—Guantes cabretilla en todos los colores.—Flores desde 3 á 20 reales una.—Pulseras finas, pendientes de plata.—Crucifijos de mesa y con pila, y otra infinidad de cosas á precios sumamente arreglados.

PRECIO FIJO.

OLBOGRAFIAS

CON MARCOS NEGROS Y BORADOS
de 55 centímetros por 34.

Hay un buen surtido que representan diferentes asuntos religiosos, bonitos y variados paisajes é infinidad de caprichos, todos de mucho efecto y primorosamente trabajados.

PRECIO 4 PESETAS.

LIBRERÍA DE LUIS MONTERO.

BURGO DE OSMA.

GARANTIA POSITIVA.



TODOS LOS MODELOS
á 10 RS. SEMANALES
sin mas anticipo.

10 por 100 de descuento
al contado.

Hilos de algodón.—Torzales de seda.

Agujas.—Aceite.—Piezas sueltas
y accesorios para toda clase de costura,
ENSEÑANZA GRATIS á DOMICILIO.

SORIA

52.—Collado.—52.

VENTA DE UNA CASA EN SORIA.

El que quiera interesarse en la compra de una casa sita en la Calle del Marmullete número 2, (donde fué la antigua ollería) que consta de planta baja principal, segundo, con grandes graneros y un espacioso corral, podrá tratar con D. José María Fresnoza que habita en la Calle del Collado número 2, piso 2.º que facilitará los demás detalles que se deseen.

INTERESANTE.

Por ausentarse su dueño, se vende, al contado ó á plazos, toda ó la mitad de una casa situada en el punto más céntrico de la plaza donde se celebra el mercado en Almarza, en la que hay una tienda espaciosa, que es la primera que se abrió en dicho pueblo y que ha estado y sigue bien acreditada, de cuya verdad puede cerciorarse el que tenga interés en hacerse con una finca de producto fijo en especulacion y de gran comodidad y gusto para vivir, por la mucha localidad y buena construccion que tiene.

El que quiera interesarse en la referida compra, puede avistarse con Anastasio Mendoza que vive en la mencionada casa

PABLO HUERTAS

TINTORERO QUÍMICO Y QUITAMANCHAS

BURGO DE OSMA, CALLE MAYOR NÚM. 26.

Soria, Sastrería de Ortega.

Se tiñen y limpian, con la mayor perfeccion, prontitud y equidad, toda clase de trages de caballeros, señoras y niños; paletós, pantalones, capas y chalecos; vestidos, mantones, pañuelos, cintas, y cualquiera otra prenda de vestir, sea de la clase que quiera.

Tambien se dá lustre y se limpian toda clase de paños, mantones etc., etc.; para cuyas operaciones hay preparadas varias prensas con arreglo á los adelantos modernos.

Acudid á mi tintoreria, y quedareis satisfechos.

NO MÁS CALENTURAS.

Las píldoras de RIAZA de Perez Negro, es el remedio más seguro conocido hasta el dia, para curar RADICALMENTE las fiebres intermitentes, ya sean «Tercianas,» «Cuartanas» ó «Cotidianas.» El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de su eficacia.

Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 20 reales la caja de 80 píldoras y 12 reales la media caja con 40.—En Soria, Farmacia del Doctor Monge, Collado 57.—En Moron de Almazan, Sr. Pinilla.—Segovia, Sr. Llovet.—Logroño, Sr. Fernandez (sucesor de Zardoya).—Burgos, Barrio Canal y Revuelta.

Burgo de Osma, Farmacia del Lic. La Orden.

EN MADRID, en casa del autor, Ruda, 14.

FARMACIA DE PEREZ NEGRO.

VICENTE GARCÍA ZORNOZA, Agente de Negocios y Apoderado de un crecido número de retirados, licenciados con cruces pensionadas y de padres que han perdido sus hijos en campaña; ofrece sus servicios á los partícipes que necesiten de Habilitado en esta Ciudad de Soria; advirtiéndoles que sus honorarios son muy módicos, y que para mayor comodidad de los interesados, tiene encargados en Almazán, Berlanga, Agreda, Burgo de Osma y Medina del Campo, en cuyos puntos lo mismo que en esta Capital, se les satisfarán sus haberes con toda exactitud.

También se encarga de la formación y gestión de los oportunos expedientes para conseguir la concesión de pensiones de las clases expresadas.

Su casa calle de las Fuentes, número 8, en SORIA.

GRAN CENTRO DE NOVEDADES LA ESTRELLA

23, COLLADO, 23, SORIA.

COMERCIO DE MARIANO MARTINEZ.

Primera Casa, en bisuteria de oro garantizado. Acaba de recibir inmenso surtido en abanicos, Corsets y Perfumería.

Muebles de tocador, sala y gabinete, lámparas de todas clases, bronce; porcelanas y vajilla.

Sin competencia en objetos para regalos.

23, Collado, 23.

AGENCIA DE NEGOCIOS.

El Abogado del Ilustre Colegio de la Capital D. Manuel Lopez de Vicuña, ofrece á los Ayuntamientos de la provincia, la que bajo su direccion ha establecido en su estudio, sito en la Plaza Mayor núm. 9, 2.º, Soria.

Enemigo de anuncios pomposos, solamente hace constar, que hasta el dia 15 del corriente ha sido oficial de la Delegacion de Hacienda de la provincia, desempeñando la mayor parte del tiempo el Negociado de Deuda de la misma.

Las Corporaciones que le honren con sus poderes, pueden hacerlo bajo las siguientes bases:

Derechos de agencia 15 pesetas anuales.—Facturacion y cobro de interés de inscripciones 2 por 100 sobre el líquido que perciban.

Los demás asuntos que se le encomienden y no sean propios de la agencia, á la minuta.

Se compra todo género de valores.

FARMACIA DEL DR. MONGE.

Premiado con medalla de bronce en la Exposicion Farmacéutica Nacional celebrada en Madrid.

CINCO medicamentos nuevos de accion eficazísima en las enfermedades que se citan.

El Quebracho (contra el asma.—*La Convallaria* (contra las afecciones del corazon y las hidropesias).—*El Gelseminum* (contra la jaqueca y dolores nerviosos).—*La Arracenia* (contra las viruelas y demas enfermedades eruptivas).—*La Mistura antisiférica* (contra las anginas membranosas malignas y el crup difético.

PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS.

COLLADO, 57, SORIA.

EL PLATERO DIAMANTISTA

Y GRABADOR EN PIEDRAS FINAS,

JUAN SANCHEZ ISIDRO.

Hace bonitos enlaces en toda clase de piedra de sortijas, medallones y sellos para lacre.

Dora á fuego y galvanismo alajas del culto, las construye y compone. Hebillas desde 30 rs. en adelante.

Compra antigüedades de arte, plata, oro, platino, y coral.

Enseña á conocer las monedas falsas vendiendo los utiles necesarios, instruccion, Piedra, toque y ácidos por 24 rs.

En este taller se construyen toda clase de alhajas desde el más ínfimo precio hasta el más elevado habiendo trabajado en los primeros talleres de Madrid y contando con elementos hasta la altura de los primeros de España.

NOTA. En este establecimiento hay tambien lápidas para enterramientos de Carrara y Beljica; graba toda clase de inscripciones, encargándose de su colocacion con cristales y marcos de metal.

TELÉGRAFOS.

Preparacion para ingresar en dicha carrera, por un Oficial 1.º del Cuerpo, Burgo de Osma